



**UNIVERSIDAD NACIONAL DEL ESTE
FACULTAD DE FILOSOFÍA
CARRERA DE HISTORIA**



**GESTIÓN ECONÓMICA Y FINANCIERA DEL
GOBIERNO CONSTITUCIONAL DE ELIGIO AYALA
1924 – 1928**

Autor:

Ricardo Vázquez

Correo: 0973809735rdvpkai@gmail.com

Orientador:

Mag. Patrocinio Giménez Morel

Correo: patrocinio.gimenez@filosofiaune.edu.py

Trabajo Final de Grado presentado a la Facultad de Filosofía de la Universidad Nacional del Este como requisito para optar al título de Licenciatura en Historia.

Ciudad del Este – Paraguay

Año 2022

RESUMEN

En este estudio se desarrolla el tema de la gestión económica y financiera del gobierno constitucional de Eligio Ayala 1924 – 1928. El proceso tuvo como objetivo general analizar la gestión administrativa financiera y económica del periodo de gobierno constitucional de Eligio Ayala 1924 – 1928, que por su abordaje científico se han establecidos como objetivos específicos, identificar el modelo de administración económica durante el periodo presidencial del Eligio Ayala, determinar cómo fue realizada la organización financiera del país del periodo constitucional de 1924 a 1928, indicar las evidencias de la gestión administrativa económica y financiera más relevantes del periodo de gobierno constitucional del presidente Eligio Ayala. Se aplicó el diseño no experimental, con un enfoque cualitativo, en el universo de la investigación se recurrió a la obra de Beatriz Gonzalez e Bocio titulado “Eligio Ayala”, como base del trabajo, y se complementó las bases recurriendo a los mensajes del presidente al congreso de los 4 años de gobierno y los registros oficiales del mismo periodo. En lo que se refiere al instrumento de análisis y recolección de datos se aplicó el método de la ficha textual y la ficha de resumen. Eligio Ayala, oriundo de la localidad de Mbujapey, estudio en instituciones públicas, con formación en derecho, ejerció la docencia, puestos públicos, participó en la política, fue diputado nacional, en la deposición de Gondra del gobierno, viajó a Europa para continuar su formación, a su regreso fue ministro de hacienda, ejercicio la presidencia provisional y la constitucional del periodo 1924 a 1928. Bajo la administración de su gobierno el Paraguay pudo recuperarse económicamente, recurriendo a los recursos que disponía y cumpliendo sus obligaciones externas. Cuando culminó su periodo de gobierno el Paraguay contaba una estabilidad económica que hasta hoy es considerada una de las mejores a la que llegó la nación.

Palabras claves: gestión, economía, finanzas, cambió, presupuesto.

ABSTRACT

In this study, the topic of economic and financial management of the constitutional government of Eligio Ayala 1924 - 1928 is developed. The process had as general objective to analyze the financial and economic administrative management of the period of constitutional government of Eligio Ayala 1924 - 1928, which by Its scientific approach has been established as specific objectives, to identify the model of economic administration during the presidential period of Eligio Ayala, to determine how the financial organization of the country was carried out during the constitutional period from 1924 to 1928, to indicate the evidence of economic administrative management and most relevant financial statements of the period of constitutional government of President Eligio Ayala. The non-experimental design was applied, with a qualitative approach, in the universe of the investigation, the work of Beatriz Gonzalez e Gocio entitled "Eligio Ayala" was used as the basis of the work, and the bases were complemented by resorting to the messages of the president to the congress of the 4 years of government and the official records of the same period. Regarding the data collection and analysis instrument, the method of the textual record and the summary record were applied. Eligio Ayala, a native of the town of Mbujapey, studied in public institutions, trained in law, taught, held public positions, participated in politics, was a national deputy, in Gondra's deposition from the government, traveled to Europe to continue his Training, on his return he was Minister of Finance, exercised the provisional and constitutional presidency from 1924 to 1928. Under the administration of his government, Paraguay was able to recover economically, using the resources available and fulfilling its external obligations. When the term of his government ended, Paraguay had an economic stability that until today is considered one of the best that the nation has reached.

Keywords: management, economy, finance, change, budget.